

第三十九回 参議院内閣委員会会議録 第四号

昭和三十六年十月十日(火曜日)

午前十一時十五分開会

出席者は左の通り。

委員長 大谷藤之助君

理事

塙見 勝二君

松村 秀逸君

鶴園 哲夫君

委員

塙見 勝二君

上原 正吉君

木村篤太郎君

中野 定吉君

一松 利壽君

山本 吉江君

勝保君

伊藤 千葉君

赤松 異道君

飛鳥田一雄君

衆議院議員

滝本 忠男君

川島正次郎君

岡崎 英城君

政府委員

國務大臣

人事院事務総局給与局長

行政管理政務次官

建設大臣

鬼丸 勝之君

事務局側

常任委員会 専門員 伊藤 清君
案(内閣送付、予備審査)
○臨時行政調査会設置法(内閣送付、予備審査)

大蔵省設置法の一部を改正する法律
案(内閣送付、予備審査)

建設省設置法の一部を改正する法律
案(内閣提出)
○委員長(大谷藤之助君) それでは、これより内閣委員会を開会いたします。
○議員(衆議院議員 飛鳥田一雄君) たゞいま議題となりました連合国占領軍等の行為等による被害者等に対する給付金の支給に関する法律案(衆第一号)を議題といたします。発議者から提案理由の説明を聴取いたします。

○衆議院議員(飛鳥田一雄君) たゞいま議題となりました連合国占領軍等の行為等による被害者等に対する給付金の支給に関する法律案に対する理由を説明申し上げたいと思います。今日、経済成長が一七%とかいわれておりますが、無暴な太平洋戦争の精神はいまだ国民生活の上に痛々しくそのままのつめを残しているのであります。この法律案で取り上げました占領軍

被害者の問題も、その特徴的なものの一つであります。

敗戦後より今日まで、占領軍軍人及びその構成員等の不法行為によつて、善良な一般市民が、実に十四万八千人以上もその尊い生命または身体に重大な損害を受けています。たゞ占領軍であつても、善良な一般市民に対しては、その財産、生命に対し脅威または損害を与えてならないことは國際法上明白な事柄であります。

しかし、日本の場合は、これら占領軍から損害を受けた被害者は、何ら顧みられることなく放逐され、日本の行政機関にその事実を訴え出た者のみがわずかの児舞金を日本政府または地方自治体から支給されているにすぎないのです。しかも、これら不幸な人々は、サンフランシスコ平和条約第十九条によつて、一切の権利を放棄せしめられているのであります。

ただ、平和条約発効以後発生した事故については、行政院定第十八号に基づいて、損害の補償を行なうこととなつております。十分とはいがたい措置で

あるが、昭和二十七年以降三十四年度末までに、六万九百四人の被害者に對して、死亡の場合、最低二十万円から最高百五十万円までの補償を行なつてゐるのであります。

ところが、平和条約発効以前の死亡

にそれすらも受けない泣き寝入りの人が数多くとり残されているのであ

ります。この際せめて昭和二十七年以降の現行補償制度と比較して、著しく均衡を失しているものに対し、緊急に救済措

置を講ずる必要があると痛感する次第であります。以上がこの法律案を提出するに至った基本的な態度であります。

次いで、法案の内容についてその概要を説明申し上げます。

まず、この法律案による給付の範囲

であります。この法律案による給付の範囲

見舞金を支給したにすぎません。さら

にそれすらも受けない泣き寝入りの人が数多くとり残されているのであ

ります。この際せめて昭和二十七年以降の現行補償制度と比較して、著しく均衡を失しているものに対し、緊急に救済措

置を講ずる必要があると痛感する次第であります。以上がこの法律案を提出するに至った基本的な態度であります。

次いで、法案の内容についてその概要を説明申し上げます。

まず、この法律案による給付の範囲

であります。この法律案による給付の範囲

べたように昭和二十年九月二日より昭和二十七年四月二十八日まで発生した事故で被害者が日本国籍を有する者とされた次第であります。したがつて、第三国人等の被害者はこの法律の権利者たり得ないわけですが、外交上の未受給者がいるのであります。この問題として政府において円満な解決をはかられんことを強く希望しているのであります。

なお、ボツダム宣言受諾以後昭和二十年九月二日以前においても若干の被害者ががあるので、これらの者も救済を得るよう附則に規定してその措置をとることにしたのであります。

また、給付金の基準についてであります。事件発生後約十年以上も経過した事実に対して、個々にその程度を認定して給付金の金額を算定することはきわめて困難な事情があるので、労働省で作成した昭和三十五年一月の毎月勤労統計により、全産業の労働者一人当たりの平均給与額をとることとし、その三十分の一をもつて、一事に基準日額としたわけであります。

給付金の種類は、療養給付金、休業給付金、障害給付金、遺族給付金、葬祭給付金、打切給付金の六種類であります。たゞそれぞれの給付金の種類に応じて基準日額を乗じて給付金額を算定す

ることとしたのであります。たゞえば、遺族給付については、基準日額の千日分に相当する金額とし、葬祭給付は基準日額の六十日分、傷害者に対する打切給付金は、基準日額の千二百日分に相当する金額としたことなどであ

第一部 内閣委員会会議録第四号

昭和三十六年十月十日

【参議院】

(四〇)

力を求める事ができる事は、他の諸機関と同様であります。必要があるときは各行政機関については、その運営状況を調査できる規定を設けました。

また、調査会の組織については、内閣總理大臣が、両議院の同意を得て任命する委員七人をもって組織することといたしました。その他調査会に専門の事項を調査審議するため専門委員、調査に従事する調査員を置くことになります。

以上が本法律案を提出する理山であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに可決されますようお願い申し上げます。

○委員長（大谷藤之助君） 以上で提案理由の説明は終了いたしました。その後の審査は、これを後日に譲ります。

○委員長（大谷藤之助君）次に、建設省設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。

本案につきましては、すでに提案理由の説明を聽取いたしておりますので、これより質疑に入ります。

政府側出席の方々は、川島行政管理局長官、山口行政管理局行政管理課長、滝本人事院給与局長、鬼丸建設大臣官房長、なお、建設大臣もほどなくこちらに見える予定でございます。

御質疑のおありの方は、順次御発言願います。

○鶴園哲夫君 行政管理局長官にお伺いをいたしたいのですけれども、建設省、大蔵省、厚生省、労働省、それぞれ設置法の一部改正が出されまして、

四つの局を新設する、さらに運輸省、外務省をするというような提案がなされました。この中で厚生省と労働省にはそれぞれ局が新設されている。運輸省、外務省にも部がそれぞれ新設されました。今度のこの臨時国会に、さらに残りました建設省と大蔵省の局の新設が出ておるわけであります。この点につきまして若干伺いたいのであります。それに対しまして若干伺いたいのであります。それでは、三十六年度におきましては、十六の新しい局並びに部を新設するという要求が各省から出されております。それに対しまして、政府としては四つの局、それから二つの部、これを新設するというお考えであった。昨年三十五年度の場合におきましては、二十二の新しい部門を新設するという要求があつたのであります。これに對しまして、政府としてはゼロ、作らないという方針になつておつた。そこでゼロから六、三十五年度は二十二要求があつたのだけれどもゼロだ、三十六年度は十六あつて六つ新設する、こういうことになつたわけあります。もちろん三十五年二十二要求があつた中にも、至当な要求のものも一皆当な要求のものであります。それがゼロだ、三十六年六つだ、何か大きな変更があつたのではないかという印象を強く受けるわけであります。その点をまず伺いたいのであります。

りますが、私といたしましては、なるべく行政機構を簡素、能率化いたしまして、一般国民諸君の便利をはかりたい、こういうことを根本の方針にいたしておるのであります。しかし、時勢の進運、社会の要求に応じまして、必要な部局はこれを新設しもしくは拡張することは、これはやむを得ないのあります。しかし、いたずらに行政機構が膨脹いたしまして多岐多様になるとすることは、これは絶対に避けなければなりませんからして、新設その他の各省の要求に対しましても、行政管理庁としましては、極力これを抑制いたしまするし、また、従来ありまする機構ですでに必要でなくなった機構等も、これは漸次整理する必要があるのじやないか、こういうふうに考えておるわけでございます。

いう至当なものがあつたのじやないかと
いう気がするわけであります、それが
全部ゼロだ、三十六年度は六だ、何
か大きな変化があつたのじやないか。
私は従来の方針のまま変わつてない
というのでは理解がつきにくいです
けれども、重ねて……。

○國務大臣（川島正次郎君）行政機構
の簡素、能率化という考え方は、歴代
の行政管理庁長官の持つてゐる方針だ
と私は考えまして、この点には変化は
ないと思うのであります、三十五年
の際、私は当局者ではございませんませ
んので、どういう事情でゼロになつた
か、詳細に申し上げるわけにはいかな
いのであります、三十六年度の際に
は、小澤前大臣が大体きめまして、こ
れを継承しまして、私も現在やつてい
る程度の部局の新設は必要なりと、か
くよう考へておるわけでございまし
て、その間に事務上どういう変化があ
つたということは、私は御説明申し上
げる資料を持っておりません。

○鶴園哲夫君 この点はどうも私、今
大臣の御答弁では理解のつきにくい感
じがするわけでございます。したがつ
て、これはどうも今の話ではつき
りしないのであります、問題を残し
ておきまして、次に明年度、三十七年度
に新しく局を作る、あるいは部を作る
という要求を各省から相当出されてお
るというふうに思います。現在どの程
度の要求が行管のほうに各省から出さ
れておるものかどうか、この点を伺つ
て、それに対しまして、行政管理庁とし
ては、昨年と同じように、甘いといいま
すが、ゼロから六というのは非常に甘

いということになりますが、そういう局を減少するというのは、非常な努力を払つて局を減少してこられだし、また部を削減されます場合も、たいへんな努力で部が削減された経緯があるわけであります。そういう意味合いから、三十七年度に対するお考え方伺つておきたい。

○國務大臣（川島正次郎君）私の方針は、先ほども申し上げたとおり、行政機構の簡素、能率化でありまして、その趣意に従つて審議をいたしますが、たゞ、私の手元には、まだ三十七年度の各省の要求が参つております。これは事務当局が今審査中でございまして、大体下審査ができますれば、申間で私に報告があるわけであります。各省からどういう要求があつたということは、事務当局から報告させますから、御了承願います。

○政府委員（山口酉君）三十七年度の各省の部局の増設、昇格等につきましては、ただいま各省から説明を聞いておる最中でございまして、なお今後かなり変更があるかと思いますが、現在我までのところでは、約三十の部局の新設、昇格を計画いたしておるようでございます。

○鶴岡哲夫君 大臣、せつかく簡素化ということをたびたび御説明になるわけでございますが、三十という部局の新設が出ておる。まだふえてくるといふ可能性も否定できないわけであります、これはどうもたいへんなことだと思います。私ども去年からこういう形になつて參りましたのは、臨時行政調査会法案というのが提案され、三年のうちにこういった問題について

が、そういう法案が成立しない前に、あるいは結論が山ない前に、局を作ることには早く作つておこう、部を作ることには早く作つておこうといふように思いますが、そこは早く作つておこうといふに見ておられるのが、伺いたいと思います。

○國務大臣（川島正次郎君） 私は、必ずしも今これから御審議願いまする臨時行政調査会ができるので、その前に各省が機構の改革をやつておこうといふのぢないと、私はこう思ひますが、先ほど申し上げたとおり、何としても今日の行政機構というものは複雑多岐でありまして、国民に対しても非常な迷惑を与えておるのでございますからして、できるだけこれを簡素化することにはこれから努力したいと考えております。現在各省から私のほうに回つております三十数余の部局の増設につきましても、十分一つ検討いたしまして、必要万やむを得ざるものではこれを認めますけれども、比較的必要な方針をとりたい、こう考えております。

りまして、ゆるめられたならゆるめられた理由を明らかにしていただきたいと思います。今まで局を作るということについでは、非常に慎重だといいますか、ほんとどゼロ的、ゼロといつてもいい態度をとってきておられたのが、昨年から六つの局を作るというようなことになつて参りました。そういう形では、当然三十七年度になりますと、各省はこういう形で昨年の二倍近い要求が出てくる、あるいは今後ふえるかもしれませんというふうに思つております。ですが、その変化の程度のことがわかりませんので、この問題は別におきます。

次にお伺いします点は、今各省に置かれております調査官、参事官、あるいは審議官という、何々官という名称のつく職であります、これは各省の局長に該当する同じような等級の人、あるいは課長と同じような等級の人、あるいは次官と同じような等級に該当するこういう調査官、参事官、審議官というものが近年非常に顕著に増加いたしておるわけです。これは一体どういう理由なのか。この点いろいろ考えられますが、どういうふうに考えていらっしゃるのか、当初はこういうものはなかつたのです。ほんと例外にしかなかつたのです。ただ大藏省の主計局の主計官、あるいは行政管理庁の管理官、こういう分掌官はあつたのであります、総括調整をする官というものの、調査官とか審議官とか参事官とかいうものはほんとなかつたといふておる。ところが、近年これが非常にふえておる。試みに外務省調べてみますと課長は四十四名外務省においては、非常に慎重だといいますか、ほんとどゼロ的、ゼロといつてもいい態度をとってきておられたのが、昨年から六つの局を作るというようなことになつて参りました。そういう形では、

りますが、参事官が実に二十二名あります。あるいはこれは通産省でも相当なものですね、非常なふえ方なんですね。これは一体どういうことなのか。私は、もちろんこういうスタッフ的な総合調整的な任務を持つたこういう官の必要なことは否定するものではありませんし、必要であると思っておりますが、しかし、ふえ方が非常に顯著でありますし、しかも、種々いろいろの点についても問題があるよう思いますが、どういうふうな理由でこのように顕著にふえているのかというう話を伺いたいわけであります。

事のやえ方。伺いたいと思います。
○政府委員（山口酉君） 総括整理がふえて参つておりますことは御指のとおりでございます。これは鶴園員が御指摘のような、課の整理を非常に強力にいたしました際に、その課かわつてできたものがあるというこは、これも私は否定いたしません。ういう事実はあると思います。ただこの総括整理職というものが必要であるというふうに考えて参りましたは、これは行政審議会の御意見にもおつたんでございますが、中間管理者と申しますか、局長、部長といううなところの管理者が非常に忙しくつております。これは事実でござります。で、なかなか自分の所管しておます分掌事項を全部完全に取り切つております。これで余裕がなかなかない。国会関係につきましても、相当簡略の仕事を持つておりますし、部においては、部内の総括整理をし、下を監督して企画事務を担当してく、対外的にもいろいろ折衝事項がりますし、非常に繁忙になつてきましたことは否認できません。しかもこういう部面の強化ということは、うしても行政運営を円滑に質をよくしてやつていくためには、こういう立派な職員というものが必要ではいかということで、このミドル・マネ

ジメントの強化という線が行政審議会で答申されております。そういう実際の必要がございまして、課長というような下の分掌職のほかに、局長の総括整理の仕事を直接援助するという立場の参事官とか、あるいは調査官とか、いろいろ名称はございますが、そういうふうなものを少し強化していくことになります。これは外国の例を見ましても、日本よりむしろこういうミドル・マネージメントのスタッフというものは豊富に持っております。わが国は特にそういうのに比べて多いということもないと思います。もちろん非常にこういうところがふえてきませんよう、十分御指摘のように注意はして参りたいと思います。また、御意見にございましたような同じようなランクの職員、局長クラスあるいは部長クラスと同じような給与で待遇をいたしまずのような職員がふえてくる、そういうふうなものならば認められやすいというようなことで、そういうところを各省から計画をして出す傾向はないかどうか、これは私は正面に申し上げますと、あるいはあるんではないかと思っております。しかしながら、私どもの行政管理庁としては、そういうことは一切考えませんで、この待遇は人事院で管轄しておりますので、一切考えませんで、仕事の分掌事項、職能の範囲が必要かどうかということに限つて見ておるわけでございまして、先ほど申し上げましたような考え方でやつておられますので、それがたまたま非常にむづかしい仕事であるというふうに入ります。

事院で認定されれば、あるいは給与、待遇は相当局長クラスのようなものが出でということになる可能性はあるわけです。で、そういう見通しのものに各省が計画を出すということがないかどうか、これはちょっとわかりませんですが、私はあるいはありますとも思います。しかし、私どもは、そういうことをそういう目的でやるものならば、極力これを抑制する、認めないという態度で審査をいたしております。

○鶴園哲夫君 この三十六年度に四つの局ができまして、部が二つできる、それから農林省に今度、今まで中央農林試験場というのが一つあつたんです。が、これをやりくり算段いたしまして、五つの中央農業試験場ができる、こういうよういう設置法の改正を見ておるわけですが、これらに共通しまして言えることは、局がふえて部ができる、それから五つの中央農業試験場ができる、ですが、そこに働く人員は例外なしにふえない、一人もふえない。つまり五つの中央農業試験場長というポストができる、それから局長というポストができる、あるいは部長というふうに思うんです。このことは一体どういうことなのか。ポストだけふえて局になつたけれども、課がふえるわけではないし、人間がふえるわけではない、部が局に昇格しただけだ。農林省みたいに、今まで試験場一つであつたんですが、それをやりくり算段をして五つの中央農業試験場ができる、人間はふえない。言うならば管理面と、いうものを強化するというふうにもよりますけれども、何かポストだけがあ

えるという印象を非常に強く受けた。先ほど申し上げました調査官、参事官、審議官というものが続々ふえたということも、何かポストがふえるという印象を受けるわけですね。これはいろいろの理由があると思うんですけれども、やはり一つの大きな理由には、今の局長の耐用年数といいますか、あるいは事務次官の耐用年数といいますか、これが近年伸びた、四、五年前までは、大体事務次官というものは四十五、六でやめた。ですから、それに伴つて局長も大体その程度でやめたというのが普通の各省の実情だと思うんですね。ところが近年これがずっと伸びてきまして、ここ四、五年の間に、大体次官というと五十をこしております。局長も大体五十前後と、四、五年前は四十二ぐらいの局長がおった。その意味で、上級公務員の耐用年数が非常に伸びてきた。そうすると、ポストを作らないともない。同じ局長に三年も四年もおるわけにはいきませんから、たらい回ししております。ある局長をやつた者がまた横のポストに横すべりするということで、たらい回しをやるということでやっておりますが、なかなかそちはいかない。何しろ年令が四、五年から六年伸びております。したがって、課員を伴わない、課の増設を伴わない、単なる課のポストだけのあるのは審議官、参事官、調査官と、いうものが顯著に増加してきているのではないかという点は否定できないのじやないか。それならばここで私は公務員のあり方というもののもつと検討すべきではないか。今は働き盛りの四十五、六というところで次官をやめなければならない。局長をやめて官界か

足を洗うということは、これはどうしてもおかしい話である。五十一、二になつておりますけれども、それでもまことにござもつともあります。一体人間の平均年命が非常に伸びたのですからして、したがつて、公務員の定年はありませんけれども、大体退職基準の年令を延長するのは当然であります。私はもとと進みまして、実は私先般来とういうことを考へているのですが、日本ではあまり役人の異動が激し過ぎる。たとえば各省の次官は、大体二年でもつて異動する。そういうことになっておるわけであります。したがいまして、仕事が怠つくなつて、あまり責任を持たない。外国等の例を申し上げますと、一つの仕事を一生奉仕するということが非常に多いのであります。ことにイギリスなどはそういう点は徹底しておるのであります。しかし、日本では出世主義と申しますか、いろいろな事情がありますから、役人があまり変化し過ぎる。そこには行政能率が上がらない一つの原因があるんじゃないのか。もう少し一つところに落ちついている方法がないものか、ということを先般来ひそかに考えておるのであります。何といいましても、今日の行政運営というものは戦前のままであります。たゞ、事務量のふえた従つて人間をふやしただけでありまして、内容の改善はほとんど入つておらないのであります。今回臨時行政

調査会を設けまして、行政の根本的改善をしようということもそういうところから出発をしておるのであります。行政のやり方を全面的に変えましたと、たゞいま御指摘のようなことにに対するお答えもできないわけであります。鳩山内閣のときでありましたけれども、許可、認可があまりおそい、数年かかるのが幾らもありますけれども、一定の期間内に許可、認可がないものは許可、認可したものとみなす、こういう方針をとつたことが一時ありました。そうしますと、各役所ともあまり審査せずに却下してしまう。またこれを民間が出し直すというような非常に繁雑なことになりますので、ついそれでやめたのであります。が、こういうところにも役所のやり方のきわめて旧式な、いわば国民本位でない、役所本位の運営をしている点があるのでありますて、これらにつきましても、十分検討いたしまして改善していく、こう考えております。鶴園さんのお話は行政の運営の根本に関する問題でありますて、私は、御熱意非常に尊重して拝聴いたしておりますて、今後私は、行政の機構、運営等につきましては、十分一つこれを改善して、国民の興望にこたえるよういたしたい、こう考えております。

はり五十年程度で耐用年数に参りますから、それでやめてそれっきりというわけにはいかないという点がやはり否定できないのじゃないですか。確かに公団、公社の任務というものもありますけれども、近年顕著にこれが出てきているわけです。そしてこの局長とか、あるいは次官という方々はそういうところの経験になられる、あるいは理事長になられる、理事になられる、監事になられるという形で、全部そういうところにお行きになる。私は、そのことが事務能率が上がるのだ、行政面の事業的な面は全部公団にするという風潮を今年あたりから――そこへ行かれる、そうすると月給が一挙に三倍になる。今や各省の中の課長になつた者は、大体課長になりますと、一、二年たちますともうやめることを考える年、五年、六年の生命しかありませんから。そうすると、まあ今は給与は安いけれども、やめれば給与は三倍になるのです。そこで四、五年理事事をやる、あるいは監事をやると、退職金はます一千万、公務員の、私、十九年農林省に勤めましたが、私の退職年金は二十九万円、そうしてそこをやめて、また別の公団に行かれる、公社に行かれる、こういうようなことが一つの制度として考えなければならぬような形になつてゐる。そのことが公務員の制度としていいのかどうかと、いうことと、それから事業団、公団というものは、そういうものによつてはんとうに運営されるのだろうかという心配があるわけなんです。

しかし、これはまあそういう感じをもううとつておりますて、大へんな問題だと田うというだけでございまして、これについて御回答をいただこうと思つておらぬのじやないだろかといふうな気がしておるわけです。

それは一応おきまして、続さまして、こまかくなりまして恐縮な面ももうありますけれども、もしこまかければ口局長に一つ御答弁をいただくとして、参事官、調査官、審議官といふものが、どうも行政組織のラインを、次官、局長、部長、課長、そして係長、課員という、このラインを非常に混乱さしているのじやないか。局長と課長の間に調査官が四人も五人、そうして場合によりますと、調査官が何か二つの課をまとめたような顔をして、あるいは審議官というのがあるといふことになりますと課長が浮いてしまう。あるいは審議官というのが、あるいは何か参事官というのが局長の下で次長みたくいな仕事をされるということで非常にふえました結果、その必要性を否定するものではありません。けれども、非常にふえましたために、そういう行政組織、大切なラインというものが混乱をしているのじやないかという私心配をしているのです。そういう点につきましてどういうふうに見ておられますか、局長一つ御答弁を願います。

運営の仕方としまして、ラインに意味がないとはいえないと思ひます。これは制度の本質を乱るものでござりますので、私どもは、そういう運営をしては困ると思ふと考ておられます。本来のスタッフとしての運営をしてもらうようにしなければならないと考ておられます。まあ審査など段階では、各省の説明を聞いておきますが、その後実際も、いずれもこれはスタッフとして明確されておるわけですが、その後の運営を見ていくと、どうもラインとしましては、御指摘のように、一まとめで一つの何か部長的な扱いをしておられますが、それは次長的な扱いをしておられるのは、次長なりに思ひます。それで、そういう傾向が全然ないとは言へません。これは運営が間違つておるわけです。そういうことはもちろんいけないわけでござりますので、そちらでいう運営がないように、今後注意しておきたいと思っております。

審議官までおられる。私は、政府の者でない参事官なり調査官なり審議官といふ概念が、こんなに乱れておつては、どうもはつきりしない、おかしいのぢやありませんだらうかという考え方を持つわけですね。ですから、そういう点についてどういうふうに考えておられるのか、伺つておきたいと思うのです。

設ける参事官までできてしまつてい
る。このラインの方は、局長といえ
ば、これは法律で設けてありますし、
部長も法律、課長は政令で明らかなん
ですが、参事官に至つては、法律から
政令から省令まで設けてある。こうい
うのは一体何だといふ気がするのです
よ。何かこの面のラインのほうはすつ
きりしておるのだけれども、そうでな
いこのスタッフ的な存在の官というも
のは、設け方そのものもたいへんな混
乱があると思っているのですが、これ
は一体どういうふうに考えておられる
か、伺つておきたいと思います。

○政府委員（山口西君） これは御指
摘のとおりでございまして、現在の法
律制度がそのようになつておるわけで
ござります。行政組織法では、局長と
か課長とか部長というのは名前がきま
つておりますけれども、この一部の總
括整理職及びその分掌官といふもの
は、おそらくその仕事の内容に非常に
バラエティがあるだろうという予想の
もとに、統一的な名称をきめるという
ことはむずかしいということで、きめ
ていないと想います。それが原因でい
ろいろ名前ができるわけです。中
には、その政令職と法律職と同じ名前
を使つてゐるとか、あるいは政令職と
省令職で同じ名前になつておるという
ようなことがございます。御指摘のと
おりでございますが、実は私もこれを
できるだけ統一したいという考えを持
つて、これは権限が必ずしも行管でな
いものが相当あるわけです。省令につ
しましては各省大臣にござります。そ
ういうところまで統一したいと思いま
して、いろいろ折衝をした経験はござ

いますが、非常にこういう障害が現実に大きいというようなものがありませんと、なかなかそれを各省納得いたしませんので、現在まで統一することはできずになります。統一するということは便宜的な問題が主でございますのでも、非常に障害がないということであると、それほど強く主張もできないと、いうことになつておるわけですが、考え方いたしましては、私は、鶴園先生と同じように、できるだけ統一していくべきだというところで、新しい職名を作ります。実際に、現在のところ変わつたものは、できるだけ抑制するということだけは考えてやつております。さらに全体についてできるだけ名前を統一していくことです。ということ、気持はそのとおりでござりますから、今後十分研究をいたして参りたいと思います。

病氣をして出てきた。しかし、課長の職にはとても耐えられない。あるいは部長の職には耐えられない。そこで調査官の職務を与える。あるいは地方の支分部局から本省に転任せた。しかし、課長のポストがない。部長のポストがない。したがって、調査官のポストに置くといふような利用の仕方だつて相当あるのではないかというふうに思うわけです。それから部を設けたいんだけども、どうも部というのは法律できめてねるのでできない。あるいは局を設けたいんだが、局というのを作れない、法律で。そこで審議官を作つて審議官が局長と同じような仕事をしている。今度農林省にできます、官房の強化によつて課が三つできますが、その上におります審議官というのは、これは局長と同じ仕事をやるのですね。

査官なり審議官なり、あるいは参事官なり、
なり、どういう職務の内容と、どの程度
の責任の差があるということで、これが二等級に該当するか、一等級に該
当するか、あるいは三等級に該当する
かということは人事院のおきめになる
ことだというお話をありましたけれども、これはそうじゃなくて、行政管理
庁と各省と大蔵省との御相談によつて
きまる。そしてそれが人事院に対しても
通知が行く。人事院はそれを二等級の
定数を一名ふやす、あるいは三等級の
定数を二名ふやすという形のが実情で
はないかと私は思うわけです。そういう
うように承知しております。そらしま
すと、問題があるわけあります、それは三等級以下ですね。あるいは四等
等、五等、六等というところの職務の
内容と、あるいは責任の重さ、それによつてこれを四等に格づけるか、ある
いは五等にするか六等にするかとい
うことは、これはどうも人事院と各省
と大蔵省との折衝できまるようでありま
す。主体は、これは人事院にあるん
じゃないかと思うのです。三等以上に
つきましては、どうも行管にあるよう
に思うのです。そうしますと、同じ公
務員の内容のきめ方が、責任の重さあ
るいは仕事の複雜さのきめ方が三等以
上のはどうも行管が中心になり、それ
以下のものについては人事院が中心にな
なつておるということになりますと、
これはどうも方針として、体系的な
心配をしているのですがね。上のほう
は非常に甘くなるのではないかといふ
気もいたします。四等以下が非常にき
つかなつておるのではないかという氣
もいたします。そういう専門家を抱かか

るを得ないような二三回論になつてゐるのではないかということを思つておるのだけれども、その点について人事院の資本給与局長と山口局長に伺つておきたい。

○政府委員（山口酉君） 今、鶴園委員のおっしゃいました、三等以上につきましては行管も加わつて協議してきめておるということは、これはございません。行管は給与については一切タッチしておりません。これはむろ私ども行政管理庁から差遣いたしまして、三十四年の七月十日に閣議決定をしております。これはどういうことをきめてあるかと申しますと、職について給与を確定しないと申しますか、この職ならこの給与だというふうにしてしまわないという趣旨です。この理由は、つまり待遇をよくするために職を要求する、課長というポストが必要ではないにもかかわらず、あるいは局長というポストが必要ではないにもかかわらず、給与を上げるために、もう古くなつたから待遇をよくしなければならぬということで、そこで、そういう職を計画するということになると事務機関が繁雑になる。ですから、そういうことのないようにしておきたいということであり、切り離して考えておる。今課長になつていない人でも、もう経歴も古いやつ、あるいは質的に非常にむづかしい仕事をやつておるならば、給与は考えてもいいということで閣議決定をいたしまして、これは人事院といふのは独立的機関ですから、内閣から人事院にそれを申し入れをしておる、こういうことでございまして、この三等以上の給与をきめるのに、行政管理庁が参与してやつておるというようなこ

○政府委員（滝本忠男君）人事院からお答え申し上げます。ございまのところ、ございません。

長に準ずる職というようなのがござります。これは國家行政組織法の二十条に規定してございますが、この二十条におきましては、「その所掌事務の一部を總括整理する職を置くとき、又は課（課に準ずる室を含む。）の所掌に屬しない事務の能率的な遂行のためにこれを所掌する職で課長に準ずるもの置くとき」と、こういうことが書いてあるわけです。それは政令によりまして定めなければならぬ。この政令は行政管理庁が所管されておるところでございます。したがいまして、そういう新しく官職を置くという場合に、政令で定められるということになりますと、その職務と責任の程度が大体課長に準ずる、こういうふうに相なるわけでありまして、したがいまして、それを受けまして、人事院におきましては、そういう職が新たに設けられるといふ場合には、これを定数上三等級にすることをいたしておるわけでござります。しかし、そういうことになっておりますけれども、そういう政令で設けられまする職につきましては、これは人事院が職務、責任の觀点からこれを評価いたしまして、やはり三等級に定数を作らずに、四等級にするということに定数上いたしておるわけです。それから人事院はもとより官職

の設定機関ではございません。これは先ほど出ております法律、政令あるいは省令によりまして、各省の大臣がおきめになる、これはもう大臣の権限にあります。その場合に、人事院といたしましては、そういう官職が一体職務と責任の程度がどのようなものであるか、これは給与法の六条並びに八条によりまして、人事院の権限、判断をいたす権限がござりまするので、その点は人事院が判断をいたしまして、それぞれ適当な、たとえば四等級あるいは五等級ということまで定数を必要なだけふやします。しかし、これも定数全体を増すとか減らすとかいうことは人事院の権限でございません。定数の範囲内におきまして、しかも、予算の範囲内におきましてこの定数の異動をする、新しく定数の改定をする、こういうことをやつておる次第でございます。

これも農林省なら農林省と——各省と行管と大蔵省との間で認めます。その通知は人事院に行く。その通知が行つたものと人事院は大体定数を一名ふやす、三等なら三等の定数を一名ふやすという形の処理をする、実際上は形式はそうだと思うのですよ。そういうふうに思つておるのでですが、違いますか。

○政府委員（滝本忠男君） ただいまも申し上げましたように、この國家行政組織法の二十条というのがございまして、それで官職を法律によらないで政令でおきめになるという場合には、政令官職として政令に新たにそういうものが付加されるわけでございます。それは先ほど私が申し上げましたように、大体課長に準ずる職ということになつております。あるいは職務と責任が重い場合には、それ以上のものも場合によつてはあるかもしれません。大体そういうことになつております。従いまして、そういうものは人事院がそういうことを行管でおやりになりました場合に、それは政令官職でござりまするので、十分尊重いたしまして、おむね三等級の官職の定数を増加するという措置をやつておるわけでござります。先ほども申しましたように、その中にやはり例外的にはわれの方で職務と責任という観点から見ました場合に、やはりまあ三等級といふには少しやはり職務と責任の程度が低いはないかというふうなものが間々ございます。そういうものは人事院におきましてやはり四等といふことに、四等の定数をつけるということをやつておる。これは例外的といつてもいいのでございますが、そういうこ

どうやつておるかというお話をございまするが、それはやつておる結果を見は、人事院としてやつておりますのは、官職設定権は人事院にない。したがつて、まあ一つの官職というものがつてある省で新設されるという場合には、それを給与法の六条と八条によりまして人事院は評議し、そうして必要がある場合には、定数の改定をいたすといふ行為をやつておるわけでござりますただ、先ほどから申しておりますように、国家行政組織法の二十条というものがございまして、これでおきめになります官職につきましては、国家行政組織法に特段の規定があるのでありますから、それを十分尊重しておる、こういうことでござります。

○鶴園哲夫君 この課長、部長、局長、あるいは班長、係長と、こういう職階ができました當時を振り返つて考えてみまして、その当時は各公務員といふものはそのラインによつて組み立てられておつたのです。ですが、逐次そういう面が相当出て参りまして、それで参事官なり調査官、審議官というような企画的、調整的な任務、そういうものを行なうものが必要であるという点等から、最初は例外的に若干出たのですが、非常に顯著にふえてきた。その弊害といふものはまた種々あるよう思います。また、私今指摘したことあります、非常に顕著にふえてきた。そであることは、これは否定できないと、いうふうにまあ思うわけです。つまり、職階的なものが漸次実情に合つた

形のものに前進していける形、その弊害というのも相當たくさん現われている。ですが、そういう形になつてきておるのじやないだらうかというふうに思うわけです。その場合に、課長といふのは三等であつたわけです。ところが、だんだん変わつてしまつて、二等級の課長というのが相当出てきましたですね。あるいは局長といつても、前は局長といつたら二等級であつたのですが、今一等級の局長がある。あるいは同じ省の中で、調査官といいましても、当初は三等であつたと、しかし、同じ調査官であるけれども、二等の調査官も出てきたという実情なんですね。そこで、人事院に伺いたいのですけれども、四等の班長というのは、班長は四等でなければならないといふが、三等の班長があつて悪いのか、あるいは係長、五等級ですが、四等級の係長がおつて悪いのかと、いいじやないか。班長は、これは万年班長です。今や、七年、八年班長、広い視野と非常に豊富な経験と材料との判断で企画と立案に当たり、あるいは国民に対するサービスをやっておる。ですから、班長は七年も八年もおつて、これは三等になれっこない、今の仕組みではですね。そういうような人が三等の班長におつてもいいではないか。あるいは係長も今や万年係長になつてゐる傾向が強い。その場合に四等の係長がおつてもいいではないか。あるいは係員も今や万年係員です。今や各省ごらんになりますとおわかりになりますが、昭和二十七、二十八年に入つた人たちは十年たつておりますが、係長になれない。しかし、仕事はもうりづばに一つの仕事を持つて活動している。一騎当

千の人たちになつておるのですね。しかし、それは係長でないから六等にゐる。あるいは五等になれないといふこと。だから、五等の係員がおつたつていいじゃないですかと、いうふうに思うわけですが、そういう点について、人事院としての見解を承つておきたいと思う。

○政府委員（滝本忠男君） 公務員法並びに給与法におきましても、職務と責任に応じまして給与を決定するということに相なつております。ただ、公務員法の六十四条というようなものを見てみますすると、これはまあよく御指摘になることあります。が、俸給表を考へる場合には、生計費、民間賃金といふようなものを考慮し、さらに人事院の判断を加えて作るというようなことに相なつておること、御承知の通りであります。でこれはこの法の建前は、職務と責任ということで給与を決定するということになつておるのであります。されども、長い間のわが国の習慣なり、また社会一般の情勢なりといふもので見てみると、給与といふものが職務と責任だけではなかなか割り切れないではないかといふ問題があるわけでござります。現在きめております、また今回御審議を願つことになつております俸給表をごらんになりましても、一つの等級における俸給の幅といふものは相当長いのであります。これはほんとうの意味の職階給とは言えないであります。そういうふうに思います。そういう長い俸給表を作らなければ現実の運用に適しないというのがわが国の実情でございます。そういう長い一つの等級における俸給の幅を作つておきましても、なつかつて、やはり現在わが

いわゆる年功序列賃金というのとを言つて、おりますがそれから見てみますと、まだ若干そこに食い違いがあるといふことは非常におびただしいものであります。試みに、われわれは十年前の定員の状況と、それから現在の定員がどれくらいそれぞれ省庁別あるいは仕事別に増加しているかというようなことを調べておりますが、それと同時に、そういう部局におきます仕事の量の増加がどういうふうになつてゐるかと、いう状況も調べております。それによつてみると、これは仕事の種類によりまして比率が一様ではございませんけれどもおむね定員の伸びはまあ一%、二%、あるいは定員が十年前に比べて減つておるというようなものもあるのであります。ところが、仕事量のはうは五倍から十倍、あるいは二十倍といふふうにふえておるというような状況もございます。こういう状況から見てみますると、同じ組織においてする一つのポジションを占めておるという人の仕事というものが、十年前よりは相当高く評価していいのではないかということであらうと思ひます。そういうことがたとえば三等級初号といふものの金額の増額ということで現われておると思います。また一方、それだけあって、さばき切れぬで、先ほどからお話を出ておりますように、やはり仕事を、組織を持って、そして部下を持ましまして、そして一つのラインというような形で仕事を何でもかんでも処理するといふことがいいのか、あるいは仕事の

種類によりましては、非常に部下の数は少くとも有能な責任者を置きまして、そうして仕事をやるのがいいのか、いろんな問題があります。最近いろいろ官職の設定というものがライン以外に出されておるということも、そういうところにあるは原因があるのではないかというふうに思つております。いずれにいたしましても、職務と責任というものが最近——最近と申しますが、時の経過に従いまして、わが国の現状におきましては、相当高く評価されているのではないか。同じ局長といつても職務内容が非常にふえておる、その職責が高くなつておるというような事情がござります。そういう事情を勘案いたしまして、たとえば非常に困難な仕事を遂行されておる責任重大な局長等につきましては、これを一等級にすることをやつております。と同時に、これは単に局長だけではない、課長につきましてもそういうことが言えるわけであります。課長補佐につきましてもそういうことが言えます。あるいは係長につきましてでもそういうことが言えます。したがいまして、われわれのほうでは、そういうこと、並びに御指摘になりましたなどは課長補佐で熟練しておるもの、課長補佐としての仕事をやるに十分な熟練と経験を積んでおるというような方々が現実におられるわけであります。係長についても同様でございます。そういう方々につきましては、やはりそれに応じて、課長補佐であらうと思いまるが、これはまあ

行政(一)について申しまするならば大体的
な段階で言えは四等級であるけれども、非常に熟達しておるとして三等級に
するという措置をしております。したが
いまして、現在でも四等級で、本来なら
ば四等級の課長補佐でありまするけれども、三等級になつておられる方も
相当なりまするしました係長で四等級になつておられる方もある、このような
状況であります。

○鶴園夫哲君 四等の班長が三等にな
つておる例があるという話ですね。これ
はうんと例外じゃないですか。それ
から五等の係長が四等になつておると
いうお話をですが、係長として四等とし
て存在しておるのですか。あるいは班
長として三等になつておるのでですか。

○政府委員(満本忠男君) そのとお
りでございます。まだ、これは別の面か
らたとえばその定数というものを考
まする際に、現在の職員の年令別構成
がどうなつておるか、あるいは勤続年数
別構成がどうなつておるかといふよ
うな考慮も加えまして、ある等級にお
ける定数改定ということは十分注意し
てやつておるのでありまするが、今申
しましたように、係長で四等級になり、
あるいは課長補佐で三等級になるとい
うものが、今御指摘のように非常に小
範囲ではなしに、大体上位等級とバラ
ンスのとれた程度においてなつておる
のであります。

○鶴園哲夫君 三等以上といいます
と、今の約二十万の行政職俸給の職員
の中で三等以上というのは六千くらい

等以下だ。それがどうもバランスをとつて存在しておるというふうには考えられないのです。ですから、まあバランスをとつておやりになるなだけつこですから、ぜひそういうことで御努力願いたいと思います。以上で終わります。

○國務大臣（川島正次郎君） 先ほどお話しになりました事業団、公團等に天下り人事、中には人間のために事業団、公團を設けるのだというお話がありましたが、私は、御意見には全面的に賛成であります。從来もそういう傾向が多分にございました。事業団、公團等は民間の学識経験を十分活用することが大きな意義がありまして、いたずらに官庁の出先機関であつてはならないのであります。現在の道路公團の岸道三、また初代住宅公團の加納久朗というような人は、私ども、幹事長時代に人選したのですが、そういうことに意を用いましてやりまして非常に成績を上げておるのであります。ただ實際問題といいたしますと、民間の人で有能な人は大体いずれも仕事を持つておりまして、給与の低くなり、ことに政府並びに国会から強力な監督を受ける事業団なり公團に来るのはいやがりまして、適当な人材を得ることは困難でありますけれども、しかし、何としてもやはり民間人を起用いたしまして活発に仕事をすることは必要でありますし、同時に、官庁等の連絡等に、若干官庁の経験者を入れることもこれまた必要でありまして、いわば混合方式で人事をやっていく、こういうことがいいんじやないかと思いまして、御趣意はまことにでもつともでござります。

